

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico, dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Manuel Alienza.

SUSCRIPCION

Á FAVOR DE LAS VICTIMAS

DE LOS EXPLOTADORES DE RIPOLL Y CAMPDEVANOL

	Pesetas.
Suma anterior.....	385,16
MADRID	
P. I., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—F. Diego, 0,25.....	0,75
TOTAL.....	385,91

El Comité de la Agrupación socialista barcelonesa ha enviado 110,91 pesetas, á cuenta de las consignadas en esta lista, á los compañeros de Ripoll y Campdevanol, de cuya cantidad tenemos el correspondiente recibo.

SUSCRIPCION PERMANENTE

PARA ATENDER

Á LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	38,13
MADRID	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—M. G., 0,25.—José Martínez Gil, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Francisco Diego, 0,25.....	1,75
TARRAGONA	
Camilo Huguet.....	0,25
TOTAL.....	40,13

¿QUÉ HARÁ ENTONCES?

La burguesía, harto convencida de que los periodistas, literatos y hombres de ciencia á su servicio no pueden contener con sus argucias y sofismas los progresos que la doctrina socialista hace entre las masas, apela á la fuerza y prende y persigue á los que se muestran decididos campeones y ardientes defensores de la emancipación del proletariado.

Aunque este sistema es contraproducente, pues las persecuciones más han favorecido que dañado á las ideas, el miedo que el socialismo produce en los holgazanes que nos dominan no les permite hacer otra cosa.

Se explica, pues, que ciegos por el temor de ver hechos trizas sus privilegios, recurran á todos los medios de represión de que disponen para combatir á los socialistas revolucionarios.

Mas es el caso que tampoco podrán hacer eso dentro de algún tiempo.

¿Quién es hoy el principal instrumento de que se vale la clase dominante para tener sometida á la clase obrera y perseguir y castigar á los que se revuelven y trabajan contra esa dependencia? El ejército.

Y ese ejército, ese instrumento, ¿quiénes lo componen? Pues en su inmensa mayoría proletarios, hijos del trabajo, los cuales, sometidos á unas ordenanzas tiránicas, é ignorantes de los intereses que sirven, dirigen las armas que la burguesía pone en sus manos, no contra ésta, sino contra sus padres, contra sus hermanos y contra sus compañeros.

Pero ¡oh fatalidad! con persecuciones ó sin ellas, el socialismo lo invade todo, y según ha penetrado en los talleres, introduciéndose en las fábricas, deslizando en las minas y héchose conocer hasta de los trabajadores del campo, penetrará en los cuarteles, llegará hasta los soldados y jefes de baja graduación, y despertando en todos ellos el espíritu de clase y el odio contra los opresores del pueblo obrero, los convertirá en defensores de la causa de la justicia.

Eso pasa ya en Rusia, donde muchos oficiales profesan las ideas socialistas y toman parte en las conjuraciones contra el czar.

Eso ocurre ya en Alemania, donde constantemente se introducen en los cuarteles folletos y hojas socialistas, y donde, no obstante las leyes de excepción que allí rigen y las duras penas que se imponen,

los soldados acuden á las reuniones de nuestros correligionarios.

Eso sucede ya en Bélgica, donde el carnicero Van der Smissen, el célebre general que hace algunos años ordenó la matanza de muchos trabajadores huelguistas, temiendo el efecto que en los soldados pudieran hacer las predicaciones socialistas, pidió que formaran parte del ejército los hijos de los burgueses. Eso empieza á ocurrir en Francia y en Italia.

Y eso sucederá pronto aquí y en los demás países donde la propaganda no ha adelantado tanto como en aquéllos.

Si; los cuarteles, como todo lugar donde haya proletarios, sentirán la influencia de las ideas socialistas. Por mucha vigilancia, por mucho rigor que empleen los interesados en que el ejército no se contagie de socialismo, el soplo revolucionario llegará hasta él.

Y cuando se verifique, cuando la propaganda continua y tenaz de los principios que han de redimir á los asalariados haya hecho su efecto entre la fuerza armada, es decir, haya llevado al ánimo de muchos proletarios de los cuarteles el convencimiento de que sus intereses son comunes con los de los proletarios de la industria y de la agricultura, y que por ningún concepto ellos deben ser los verdugos de su propia clase, ¿qué hará entonces la burguesía?

¿Les mandará prender y fusilar huelguistas? ¿Se valdrá de ellos para lanzar plomo ó acuchillar á los trabajadores que demanden recursos con que proveer á sus necesidades?

¿Apelará al ejército para desbaratar las fuerzas socialistas, que en esa ocasión serán numerosísimas y poderosas?

Imposible. La burguesía, cuando llegue tal momento, se verá obligada á destinar una parte del ejército á que vigile y contenga á la otra con objeto de que no se le subleve y preste su apoyo á los socialistas revolucionarios.

¿Qué hará entonces? ¿de qué medios echará mano para detener la ola invasora del proletariado, ansioso de alcanzar su emancipación? Ninguno le queda, pues la magistratura, la policía ni el clero de nada le servirán sin el apoyo de las bayonetas y de los cañones.

Sólo podrá escoger la manera de ceder el puesto al socialismo, á los elementos que han de fundar la sociedad igualitaria: esto es, ó rendirse desde luego á ellos, ó resistirles con las fuerzas que le sean fieles hasta que las de la Revolución las vengzan por completo.

EL MAQUINISMO Y LA GRAN INDUSTRIA

CONSIDERADOS

COMO AGENTES IMPULSORES DEL SOCIALISMO (1)

Compañeros: Tema es el por mí escogido en esta conferencia que se presta á un profundo y concienzudo estudio; no esperéis tal de mí, sin embargo: lo más que puedo ofrecerles es un pequeño é incompleto bosquejo, única cosa á que alcanzan mis escasos conocimientos y me permiten mis ocupaciones. Otros, con más claro discernimiento, y conocedores á fondo de esta materia, harán lo que á mí no me ha sido posible.

Esto dicho, entro en materia.

Vamos á tratar del maquinismo y de la grande industria y á analizar hasta qué punto estos elementos han preparado el advenimiento del socialismo. Pero antes de hacer esto conviene que echemos una mirada retrospectiva.

«En la sociedad de la Edad Media, como dice Engels, la producción apenas bastaba á cubrir las necesidades personales del productor y de su familia; allí donde existían relaciones de sujeción, como en el campo, tampoco alcanzaban para las del señor. Pero en esto no había el menor indicio de cambio; los productos no revestían la forma de mercancías. La familia del agricultor producía casi todo lo que necesitaba, así los vestidos como el alimento, y sólo produjo mercancías cuando

llegó á crear un excedente sobre su propio consumo, el cual, ofrecido al cambio, se convirtió en mercancía. Ciertamente que los artesanos debían desde luego producir en su oficio á fin de cambiar, pero atendieron también en gran parte á su propio consumo; todos eran propietarios de pequeños terrenos (campo y huertas); todos enviaban su ganado á pacer á los bosques comunales, de donde sacaban la leña y la madera de construcción; las mujeres hilaban, etc. Vemos, pues, que la producción, en lo que toca al cambio, la producción de mercancías estaba aún en sus comienzos, y, por tanto, el cambio era limitado, el mercado pobre, el modo de producción estacionario...»

Poco á poco fué, sin embargo, esta producción perfeccionándose y adquiriendo mayor desarrollo, hasta que por efecto de la división que en el trabajo se produjo, llegó á adquirir el carácter de producción manufacturera. Operóse tal cambio en los últimos veinte años del siglo pasado, época en que Watt hizo funcionar la primera máquina de vapor.

Y entramos de lleno en el período de la producción en grande escala, de la producción moderna, época en que se proclamó la libertad del trabajo, en que la clase capitalista apareció en escena provista de valiosos elementos que habían de asegurarle la preponderancia en la sociedad del siglo XIX.

Ya en los albores de su dominio demostró el capitalismo que en su lucha sería inexorable, que los vencidos serían sacrificados sin piedad. Así lo ha hecho, así lo hizo desde los comienzos de su dominación, transformando en esclavos suyos á cuantos carecieron de grandes capitales para afrontar la lucha que entabló. Y hasta tal punto así se condujo, que pocos días después de haberse promulgado una ley declarando el trabajo libre en Francia (1.º de abril de 1791), los obreros de París se concertaban y producían un movimiento que, no obstante haber durado cerca de tres meses y tenido suma importancia, apenas ha sido mencionado. En este movimiento puramente de carácter obrero, los compañeros parisienses organizaron para la defensa de sus intereses una huelga general cuya iniciativa partió de los carpinteros, en el que reclamaban un aumento de salario en general y la igualdad del mismo para los individuos dedicados á la propia tarea. Proponíase, además, fundar en cada oficio una caja para el socorro mutuo en casos de enfermedad y de vejez y para cuando les faltara el trabajo. Elaboráronse reglamentos en este sentido, extendiéndose este movimiento á la mayor parte de los centros productores de Francia y se establecieron relaciones entre las Sociedades obreras de la misma profesión. Las autoridades vieron en aquel movimiento una amenaza contra la burguesía y se apresuraron á correr en auxilio de ésta condenando de un modo absoluto toda asociación y declarando «atentatorio á la libertad» el acuerdo de no vender la fuerza de trabajo más que á un precio determinado. *Corresponde al individuo*, dice el dictamen votado por la Asamblea, *fixar la jornada de trabajo de cada obrero*. Desde entonces el aislamiento fué la condición precisa de los trabajadores.

Posteriormente, y en su completo apogeo, impuso el capitalismo condiciones durísimas á las restantes clases de la sociedad, transformó, como ya hemos dicho, á los trabajadores en esclavos y sólo permitió vivir á los restos de la aristocracia, del clero y demás elementos que le eran precisos para asegurar su dominio mediante la condición de estarle sometidos.

El maquinismo comienza á desempeñar un importantísimo papel y pronto alcanza proporciones colosales, como lo demuestra la siguiente estadística, referente á Francia:

En 1788, los productos alcanzaban un valor de 931 millones; veinticuatro años más tarde, en 1812, esta cifra se había doblado, aumentando en lo sucesivo de una manera más prodigiosa aún.

En 1784 había dos máquinas de vapor con una fuerza de 120 caballos; en 1814 había 16 con fuerza de 312; en 1830 había ya 616 con fuerza de 9.163; en 1852, 6.080, representando 75.518 caballos; en 1865 se elevaban á 20.947 y 255.673 respectivamente; y en 1881 á 44.010 máquinas con una fuerza total de 576.424 caballos de vapor, equivalente á la fuerza de 12.104.904 hombres.

Seguramente que en los ocho años últimos se han duplicado estas cifras.

La explotación del carbón, elemento indispensable en la producción moderna, ha adquirido una importancia positiva, como se demuestra con los siguientes datos, que se refieren á Bélgica:

(1) Conferencia leída en el Círculo Socialista Barcelona por el compañero José Comaposada.

